

Guía de entrevista

| Ficha Técnica | |
|----------------------------------|-----------------------------------------------|
| Fecha | 25-02-2019 |
| Folio | 34 |
| Entrevistador | XGC |
| Hora de inicio entrevista | 5:03 hrs. |
| Hora de término de la entrevista | 6:04 hrs. |
| Lugar de entrevista | Palacio Municipal del Ayuntamiento de Atenco. |

| Datos del entrevistado | | | | | | | |
|----------------------------------------------------------------|---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------|-------------------------|---------------------|-----------------------|------------|-----|-----|
| Nombre del entrevistado | SMRC | | | | | | |
| Edad del entrevistado | 27 años | | | | | | |
| Datos de contacto del entrevistado | | | | | | | |
| Municipio, pueblo y/o colonia donde vive. | Atenco, San Salvador Atenco. | | | | | | |
| Lugar de nacimiento | Ciudad Nezahualcoyotl. | | | | | | |
| Sexo | H | M | Otro: | | | | |
| | | X | | | | | |
| Actualmente eres... | Soltera(o) X | Casada (o) | Unión libre | Divorciada (o) | | | |
| Último año o grado de estudios que aprobaste | Primaria | Secundaria | Bachillerato | Licenciatura | | | |
| | Grado: | Grado: | Grado: | Grado:4 años | | | |
| Tipo de escuela | Privada / Pública | Privada / Pública | Privada / Pública | Privada / Pública X | | | |
| | Otro tipo de estudios (especifique) | | | | | | |
| Actualmente... | Estudia | Trabaja X | Estudia y trabaja | Ni estudia ni trabaja | | | |
| Si trabaja especifique que ocupación tiene | Control Patrimonial en el H. Ayuntamiento de Atenco Llevar el control de los bienes muebles e inmuebles del municipio. | | | | | | |
| Cuentas con alguna beca o apoyo que otorga el gobierno Sí No X | Beca | Apoyo a madres solteras | Otro (especificar). | | | | |
| De donde provienen tus ingresos | Propios X | Familia (Padres) | Pareja | No tengo ingresos | | | |
| ¿Cuál consideras que es tu color de piel? (Tarjeta 1 de apoyo) | • D | | | | | | |
| Tienes alguna vinculación con la cultura | Negra | Blanca | Indígena | Mestiza | Otro No | N/S | N/C |

A. Pertenencia étnica

1. De acuerdo con su cultura, ¿() se considera indígena?

Sí..... Sí, en parte..... No.....**X**..... No sabe.....

Xochitl: ¿No?

Sandra: Porque bueno, yo he visto que todas las personas que son consideradas indígenas, son porque ya sea que sus abuelitos hablan algún dialecto o tienen ciertas como, costumbres diferentes a las actuales. En mi caso pues no hay ninguno que sea así. Eh, bueno yo no conocí a mis abuelos paternos, entonces este, pues no sé mucho y en cuestión de mis abuelos maternos, pues no hablan ningún dialecto y fue muy diferente. Entonces yo siento que como tal no, tal vez tengo raíces indígenas pero de muy, muy antepasados, pero no creo que represente yo a un sector indígena.

2. ¿Qué lengua indígena o extranjera habla y/o entiende?

(Especifique).....

S: No, no, no, no, desafortunadamente no.

B. Pertenencia a la comunidad

3. ¿En tu comunidad (**Preparar Tarjeta 2**) consideras que se ayudan o apoyan entre ustedes cuando existen problemas? ¿De qué manera se apoyan?

S: Eh ¿problemas sociales?

X: Sí, de cualquier índole.

S: Yo creo que si se apoyan, de hecho por eso existen también los delegados y los copasis, que son como las autoridades auxiliares del ayuntamiento, que es como un vínculo entre la sociedad y gobierno. Yo creo que si se solucionan, tal vez a veces no favorablemente o no todos, pero yo creo que sí.

X: ¿En tu familia tú percibes que se ayudan o apoyan entre todos para darle solución a un problema?

S: ¡En mi familia sí!

X: ¿Cómo lo hacen?

S: ¡Eh, mira depende! Bueno yo, para mí, mi familia son mis padres y mis hermanos, ya lo demás pues es como que de relleno ¿no? eh, si yo tengo problemas, pues mi papá no sé de qué no le entienda algo a la tarea, si mi papá puede pues me ayuda, y si no, me ayuda en el sentido de ¡Ah bueno, yo conozco a alguien que te tal vez te pueda ayudar!, investiga o tal vez en cierto punto en algo económico si se llegara a necesitar para comprar un libro. ¡Me ayuda!

X: ¿En tu escuela o cuando acudiste a la escuela, tú veías que las personas se apoyaban y se ayudaban en la resolución de algún problemas?

S: En la universidad no tanto. Fíjate que te das cuenta que, como que ya no hay mucha unidad como cuando era en la prepa que todo mundo era amigo de todo mundo y unidos. En la universidad yo vi mucha apatía. Eh, lo que pasa es que siempre nos critican por ejemplo, a los de Ciencias Sociales más a los de Políticas como los revoltosos ¿no? Entonces si querías hacer algo por ejemplo: Derecho no quería que por que la ley no, o inclusive dentro de Políticas no quieren porque unos tienen ideologías de “izquierda”, otros de “derecha”, otros de “centro” y yo creo que el apoyo a veces es más complicado en una universidad.

X: ¿Dentro de tu círculo de amigos consideras que se ayudan o apoyan entre ustedes para la resolución de un problema?

S: Sí.

X: ¿Cómo lo hacen?

S: Dependiendo, ya como tú dices de amigos, es desde si es cuestiones monetarias y no lo tenemos, pues es de hacer colectas, si es cuestión de ¡échame la mano porque no le entiendo esto!, hacemos como asesorías o estudiar grupalmente. ¡En eso sí!

4. Hablando en términos generales, ¿dirías que la mayoría de la gente es confiable, o que uno debe cuidarse las espaldas?

S: ¿Confiable, en qué sentido, o sea de toda la gente que nos rodea?

X: Ajá, en general, en general.

S: Yo creo que no.

X: ¿No?

S: No, no toda le gente es confiable, porque a veces que te dicen ¡ah, sí! y a la mera hora resulta que ya te cambiaron las cosas o la versión de lo que tu dijiste y ya todo mundo está en contra. ¡Yo creo que no!

5. ¿Qué tanto te gusta vivir en (Atenco)? ¿Por qué?

S: ¡No mucho!

X: ¿Por qué?

S: Porque Atenco no tiene mucha infraestructura en muchas cosas, no es, siento que aún está un poco cerrada a muchas ideologías, de hecho la recepción de los teléfonos es muy mala aquí, no hay tanta, la cobertura para tener internet en casa es ¡lista de espera con ciertas compañías! y cuestiones deportivas, no hay, no hay para hacer ejercicio, entonces yo siento que le falta mucho crecer. Siento que todavía es un pueblo y necesita estar más o sea, está en transición pero sigue siendo un pueblo a pesar de que está más cerca Texcoco y también relativamente la Ciudad de México.

6. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día entre semana (Lunes-Jueves)?

S: Pues mira, eh... anteriormente de que yo trabajara aquí en Atenco, trabajaba en Texcoco. Entonces en Texcoco te queda más cerca unidades deportivas, que en cierto punto si no están en tan excelente estado, están más o menos aceptables y pues podía yo ir a hacer ejercicio. Yo corría de lunes a viernes, aquí yo no lo puedo hacer porque no tengo en donde, no hay espacios deportivos y los que hay pues, no están adaptables. Eh, por lo regular siempre era hacer ejercicio y regresar a la casa, no tenía, entre semana era lo que más hacía. Fines de semana era ir al cine o ir a la ciudad de México y es todo.

7. Podrías platicarnos, ¿qué haces regularmente en un día en el fin de semana (Viernes-Domingo)?

S: ¡Sí! De hecho ahorita ya en la actualidad ya los fines de semana no me encuentras aquí en Atenco. Yo me la vivo en otro lado que no sea Atenco, ya sea Texcoco o luego son Papalotla, lugares cercanos o la Ciudad de México; o actividades recreativas como me gusta ir mucho al Popo, entonces tenemos que cada 15 días o 20 días vamos a lo que es el Parque Izta popo.

8. ¿Me podrías decir 3 actividades que realizas para divertirte? ¿Dónde realizas dichas actividades?
(Preparar Tarjeta 3).

S: Si, mira de aquí tengo, escuchar música ¡uy, es que es muy complicado! porque ¿solo tres?

X: ¡Si, como que las que más realices! y ¿En dónde las llevas a cabo?

S: Mira, escuchar música en todo momento; en mi casa, en el carro, donde sea. Otro tiempo, es que paso tiempo con mi novio solo los fines de semana, entonces es cuando hago todas las actividades recreativas como: visitas a ir a museos, comer o a donde sea e, ir al cine. Esas son las tres actividades que podrían ser: escuchar música, pasar tiempo con mi novio e ir al cine.

9. ¿Cuáles son las principales actividades por las que sales de tu comunidad? ¿A qué municipio o alcaldía vas? (**Preparar Tarjeta 4**).

S: Bueno, salgo de mi comunidad porque como te dije aquí no puedo hacer deporte, entonces busco alternativas para poder hacer ejercicio. La educación, bueno aquí no hay, iyo estudie fuera de Atenco! Entonces la educación siempre fue en Texcoco y ¿en que otro sentido? ¿De todo esto te tengo que decir?

X: No, solamente los que tu...o las razones por la cuáles tu regularmente sales.

S: Y otra razón es igual para ver a mi novio. Aquí no hay mucha actividad que hacer, entonces tenemos que recurrir a buscar otras cosas.

X: Otros espacios.

S: ¡Aja...espacios!

10. ¿Cuáles son los tres géneros de música que más escuchas? (Hacer la pregunta para rescatarlos vínculos de identidad como lugares, atuendo, forma de hablar) (**Preparar Tarjeta 5**).

S: Sí. Mira, sería Pop, sería rock y no sé, ¿aquí no entraría cuestiones de inglés, no sé, como pop en inglés o música en inglés?

X: Ajá.

S: Esa sería mi tercera, música en inglés, esa sería mi tercera opción.

X: Tu tercera opción.

11. ¿El escuchar tu género favorito de música te hace pertenecer a alguna tribu urbana? ¿Cuál? (**Preparar Tarjeta 6**).

S: No, no, no, no. Nada más me gusta esa música y ya.

12. ¿Alguna vez te has sentido discriminado? Platícanos ¿Cómo fue? Y ¿Dónde sucedió? (**Preparar Tarjeta 7**)

S: ¿Discriminada? No, creo que no.

X: ¿No, en ninguna etapa de tu vida, a la mejor por el hecho de dónde vives, donde?

S: Mira, tal vez discriminación en el sentido de machismo, ¿no sé si entre? pero ¡si, mucho!

X: ¿Dónde lo percibías?

S: ¡Fíjate que lo llegue a percibir en cierto punto en una cierta etapa de mi adolescencia, con mi hermano! A pesar de que yo soy mujer y soy la mayor y mi hermano es un año más chico que yo, él tenía más privilegios de salir que yo. Entonces, creo que ahí si era, me sentía como discriminada por el hecho de que ¡es que él va a salir porque es hombre y tú por ser mujer, no! Tal vez en ese sentido.

X: En casa. ¿Fuera de casa, en la escuela?

S: No, no, no, no, no.

X: ¿Por alguna otra razón?

S: No.

13. ¿Consideras que discriminas o has discriminado a otras personas? ¿Cómo sucedió y a qué se debe? (**Preparar Tarjeta 7**).

S: No mira, en cierto punto pues afortunadamente o desafortunadamente dependiendo el punto de vista, en mi familia hay personas con discapacidad tanto mental como física y todo. Entonces cuando creces en ese ámbito y desde pequeño mis papás me inculcaron el respeto a las personas. Entonces no, de hecho al contrario el ayudar a las personas con discapacidad es algo que me gusta.

X: ¡Te sensibilizó!

S: Si, de hecho no hay problema porque sabes cómo, yo se tratar con una persona con síndrome de Down, con una persona que no entiende. Entonces no, creo que no.

14. ¿Cuáles son las cosas que te gustan y cuáles son las que no te gustan de vivir en México?

S: ¿De vivir en México, que no me gusta? No me gusta que hay mucha inseguridad, no me gusta que no hayan espacios en donde puedas hacer ejercicio y parques que puedas salir y encuentres algo verde, que este limpio, que no haya basura. Yo creo que también lo que me molesta de México es que a veces como mexicanos no tenemos la cultura, y conciencia de que tenemos que cuidar el medio ambiente o todo lo que hacemos. Eso es lo que creo que no me gusta de México.

S: ¿Y que si te gusta?

X: ¿Qué si me gusta? Que tenemos muchos lugares muy bonitos para salir, que tenemos mucha naturaleza y hay veces que no la cuidamos o no la apreciamos y preferimos irnos a otro lado. Tenemos monumentos por ejemplo, no sé: las pirámides tenemos mucha cultura. ¡Eso es lo que me gusta de México! Y los paisajes que tiene.

C. Origen de la familia.

15. ¿Dónde nacieron tus padres?

S: Si, mira. Mi papá es del estado de Pachuca y su papá, él no era mexicano, el papá de mi papá no era mexicano, o sea mi abuelo paterno no era mexicano, pero su mamá sí.

X: ¿Sabes de donde era?

S: Si, era inglés. Entonces se casó con una persona nativa de Mineral del Monte, entonces se casaron y pues ya producto de ellos fueron mi papá y sus hijos. Sin embargo, mi mamá sus papás son de un pueblo que está aquí por Otumba, ellos son originarios del Estado de México.

X: Mira qué interesante.

16. ¿Conoces dónde nacieron tus abuelos maternos y paternos? ¿Dónde?

S: Si, bueno, mis abuelos maternos ellos nacieron en Belén, Otumba, Estado de México y mi abuelo paterno pues no sé de donde es exactamente, solo sé que es inglés y mi abuela es de Mineral.

17. ¿Alguno de ellos habla alguna lengua? ¿Quién?

S: No, la verdad no tengo ninguna idea, ya no.

18. ¿Cuál fue el último grado de estudios que cursaron tus padres?

S: Mi papá tiene la licenciatura, es Contador Público y mi mamá tiene es técnica, técnica en secretariado.

D. Participación social y política

19. ¿Estás de acuerdo con las acciones del nuevo gobierno? ¿Por qué?

S: Pues yo creo que como todo, tiene su lado bueno y tiene su lado malo ¿no? La verdad no soy muy partidaria del nuevo presidente, sin embargo no estoy en contra ¿no? Yo creo que siempre es bueno escuchar las opiniones que tienen y creo que su plan de austeridad es bueno, pero a veces es malo porque ser tan austeros te, le corta las alas a mucha personas, inclusive a muchas cuestiones que son para programas, como beneficios a la sociedad.

20. ¿Cómo te enteras de las noticias del país?

S: Es muy versátil, uso por ejemplo: que ya te llego el mensaje de uno noticias ¿no? en el celular, por facebook o acostumbro ver el noticiario, el noticiero en las mañanas. Ahí es cuando me entero.

E. Oportunidades y desventajas sociales

21. ¿En tu opinión, el dinero y la apariencia son más importantes que el esfuerzo y la dedicación para lograr el éxito en la vida? ¿Por qué lo crees así?

S: No.

X: ¿Por qué razón lo piensas así?

S: Por que yo creo que a veces una persona puede ganar mucho dinero, pero es a costa de la persona que está haciendo el trabajo, ¿si me explico? O sea, yo puedo ganar \$20 mil pesos a la quincena y ella es la que hace el trabajo por mí, y gana ella \$5 mil a la quincena. Entonces no, yo creo que no, es más valioso el trabajo que hace la persona que lo realiza, que lo trabaja, que entiende se está duro en el trabajo.

22. Entre las cosas buenas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida?

(Preparar Tarjeta 8)

S: Bueno, me interesa y como ya te lo había dicho, seguir estudiando. Me gustan mucho los negocios, entonces yo creo que invertir en tanto cuestión económica como en cuestión de intelecto, no, intelectual. Si inviertes en tu estudio o inviertes dinero en algún negocio yo creo que puede ser bueno. Y aquí en el de no ser corrupto también entraría, pero yo más diría que defender tus ideales, porque, bueno, si para mí. Bueno es que para otras personas por ejemplo, el decir, bueno acepto una mordida es un ideal, verdad. ¡Entonces, si sería el de no ser corrupto!

23. Entre las cosas malas ¿qué estarías dispuesto a hacer para alcanzar tus metas en la vida?

(Preparar Tarjeta 8).

S: ¿Que de esto podría yo usar?

X: Sí.

S: ¡Ninguna! No, ninguna.

24. ¿Tienes amigos ricos, poderosos o influyentes?

S: Sí.

25. ¿Cuáles son los beneficios de tener esas amistades?

S: Pues depende. Mira, yo a la mayoría de personas que tengo como amigos, independientemente si tienen dinero o no, yo les hablo porque te caen bien, porque tienen cuestiones en común ¿no? Ya que si una persona que tiene una posición más elevada ve que yo tengo ciertas aptitudes o capacidades y me llaman para trabajar, pues que buena onda, no, pero si no, no es mi fin de ¡Ah no, yo conozco a perengano! ¡Que me de trabajo! De hecho, siempre lo que he tenido me lo he ganado a pulso, ya lo demás creo que es secundario.

26. ¿Crees que hay algo bueno en la pobreza? ¿Cuáles puedes mencionar?

S: ¿Algo bueno? Pues no creo que sea algo bueno que haya pobreza, pero creo sí que haya algo de aprendizaje en la pobreza, porque tal vez puedes darte cuenta que no todos tienen los mismos privilegios que tú tienes ¿no? O en este caso, si yo tengo, porque ahora ya hay pobreza alimenticia, pobreza de vivienda y de todo eso. Yo creo que la pobreza más que nada te ayuda a valorar que es lo que tienes, no. Darte cuenta de que hay personas peores que tú. Entonces yo creo que de la pobreza aprendes a valorar.

27. ¿Crees que hay algo malo en la riqueza? ¿Cuáles puedes mencionar?

S: ¡No! Hay malo depende de cómo lo consigues, cuál es tu medio para conseguir tu riqueza, si es a costa de los demás, ahí si hay algo malo en la riqueza.

X: ¿Qué sería, el fin?

S: Depende, si yo solo te estoy utilizando para que saques mi trabajo y te exploto y a mí me pagan la millonada, entonces ese si es un medio, estas utilizando a alguien que sabe para tener tu fin que es la riqueza. ¡Entonces yo creo que eso si estaría mal! No está mal que seas

rico, el problema es ¿cómo lo consigues? Y pues ser pobre no es decisión, a veces es las oportunidades. Tal vez hay veces que no tienen todo acceso, o las circunstancias.

28. ¿Crees que algunos jóvenes como tú, tienen más ventajas y oportunidades? ¿Cuáles ventajas? ¿Cuáles oportunidades?

S: Yo creo que hoy en día hay tanto joven que hemos sufrido para conseguir trabajo, porque desde el hecho de que te dicen – ¡Ah, es que estas muy joven, y necesitamos gente con la experiencia!—al hecho de que ya tienes experiencia – ¡Ah sí, ya tienes experiencia, pero no tenemos trabajo! o solo te podemos ofrecer cierta cantidad. Entonces es como que muy contradictorio.

29. ¿Has podido aprovechar las oportunidades que se te han presentado?

S: La mayor parte sí.

X: ¿Cómo qué oportunidades has sabido aprovechar?

S: Pues mira. He tenido muchas oportunidades porque siempre me ha gustado buscar, investigar y todo. Mira, en cuestiones de educación eh, pues. En el gobierno del Estado siempre estuve becada, entonces es un logro porque pues mantener eso y estar becada, es bueno. También tuve la oportunidad de hacer una estancia en España medio año, entonces tuve la oportunidad de agarrar una beca SEP para poderme ir. Entonces si he tenido oportunidades, y de trabajo pues, una vez haciendo mí servicio social me dijeron –Ah, ya va a ver vacantes para que puedas entrar a trabajar—y así conseguí mi primer trabajo formal en el INE. Entonces he agarrado las oportunidades que se me han presentado.

30. ¿Por qué crees que algunos jóvenes como tú tienen mejor vida?

S: Pues yo no sé si tenga una mejor vida, pero. Mira, yo creo que, no tengo buena vida, me ha costado mucho, porque pues a todo te cuesta ¿no?, el hecho de mantener un promedio no es nada mas de levantarte y decir –ya ay, ya hoy tengo cierta cantidad de promedio, ¿no? -Yo creo que depende de que tu sigas buscando, seas persistente si sigues luchando lo vas a tener, puedes tener tropiezos porque te digo que en particular me he tropezado un buen de veces y me he cerrado la puerta en muchos casos. Pero yo creo que insistir, insistir, insistir y levantarte después de cada derrota e inclusive aprender porque qué tal si después de esa derrota hiciste algo malo y por eso no paso algo bueno ¿no? Entonces yo creo que es persistir.

X: Por ejemplo, bueno. Algún pasaje que nos puedas mencionar a cerca de como tú, porque bueno, la trayectoria que ahorita me mencionas es muy interesante. Entonces yo pensaría en que has tenido puros éxitos ¿no?

S: No.

X: ¿Cuál ha sido una mala decisión que tú has tomado?

S: Mira, te voy a decir. Después, mira. Eh, yo cuando me fui a España regresé y se puede decir que me atrase medio año, porque pues, cuestiones de compatibilidad y revalidar materias. Al final solo tenía que ir a la escuela medio año por una metería. Yo quería hacer mis prácticas profesionales en la Cámara de Diputados, una diputada me habló y me dijo -Vente ya conmigo- y yo dije—Sí, sí, sí, sí quiero-- porque mi sueño es trabajar ahí ¿no?, resulta que mi maestro me dijo -No, porque si no te repruebo, no puede faltar- y dices, o el título o una buena oportunidad laboral. Decidí el título. Pierdo esa oportunidad y después me doy cuenta que esa persona fue nombrada Secretaria de Estado. Y yo así de ¿Por qué? ¡Dios mío! O sea ya hubiera tenido un trabajo seguro y mejor pagado. Me deprimí, por que dije –Bueno, ya tengo mi título, pero ahora el trabajo—de verdad es triste porque llegó un tiempo donde yo estuve desempleada y creas o no te da como que el de, yo me deprimí porque dije – ¿Y hora que hago? soy buena es la escuela y ¿Cómo se pide trabajo?--¿Cómo tocas puertas? Llegue a tocar puertas en varias organizaciones y fíjate que me llegué a decepcionar porque te ponen trabas y trabas y trabas y yo dije-- Nunca voy a conseguir trabajo--. De verdad, o sea yo creo que dije pues,--¿Para qué me titulé si ahora ya no tengo trabajo ¿no? te deprimes. Después, como que si te llaman, como que si no te llaman, te decepciona. Entonces créeme que conseguir trabajo en el INE a pesar de que ya había yo estado allí, es complicado porque participan miles de personas para un puesto. Entonces créeme que si me ha costado trabajo encontrar un buen empleo.

X: ¿Y cómo es que llegas aquí?

S: Por suerte. Mira, yo la verdad en el INE te contratan por honorarios y por contrato, yo estuve en el periodo de elecciones de gobierno del Estado de México y ahora en la presidencial, en las federales. Mi contrato acaba en agosto, el último día de agosto y de ahí ya septiembre lo tengo libre. Yo dije--¿Qué hago?—Hice el examen para la maestría, me quede y luego me vienen ¡Ay ya viene la Consulta Infantil! y dije—Perfecto, también me anoto— pero acabo y dije – ¿qué voy a

hacer?-- Final de año, nadie te contrata, porque a nivel gobierno nadie te contrata y así. Inicio de año también nadie te contrata y fue chistoso porque yo buscaba, buscaba empleo y dije – ¿A dónde me voy? Entonces yo pensaba irme a, literal tocar puerta por puerta. Fue un lunes que yo te puedo decir, que me fui a correr, regrese y mi mamá me dijo--¿Por qué no vas a la Presidencia? y yo—Mamá, estando en el INE, no tienes contacto con ningún partido político-- ¿Por qué? Porque eres apartidista, entonces yo no hice campaña con nadie ¡Nadie me va a contratar! Llegué, deje mis papeles y ese mismo día tuve trabajo, pero fue mucha suerte porque de mí, yo no iba a venir a buscar trabajo aquí en el Ayuntamiento. Te digo que fue suerte.

X: ¡Bueno y entonces tu entras a partir de la nueva administración!

S: La nueva administración y pues como es algo que yo ya lo manejaba porque pues cuando lo estudias, vamos digamos que estoy como pez en el agua porque estoy en lo que yo estudie ¿no? Entonces no me ha sido difícil, la verdad adaptarme y aprender.

X: ¿Y estas conforme con la parte de a lo mejor de tu situación económica?

S: Pues mira, todo mundo sabemos que en un Ayuntamiento no ganas mucho, ¡A eso le tiras! Pero mira, yo la verdad tengo buena relación y estoy muy contenta porque mi jefa directa es una persona muy buena, aprendes de todos y aquí en Secretaria del Ayuntamiento te vienen los casos más extraordinarios que encuentras. Entonces es cuestión de seguir aprendiendo, aprendiendo, aprendiendo y me gusta porque es algo que me va a servir para ahora continuar con mi maestría.

X: Está muy interesante esa parte de tu vida.

S: Sí.

X: Yo creo que ahorita como me platicas la parte de la satisfacción no es más, no está por el lado económico, sino por el lado de la experiencia, todo lo que puedes aprender aquí.

31. ¿Cuáles son los problemas que podrías arreglar con tener dinero?

S: Uy, mira, esa pregunta ya me la he hecho un millón de veces. Si hay algo en lo que yo he apostado es en los servicios públicos que tiene México ¡son muy deplorables! De verdad, es muy triste ver qué. A mí me gusta mucho eso, lo de la basura, entonces saber que puedes tener hasta un camión de basura que no tenga que oler a basura es algo muy bueno. Yo lo invertiría en eso y a mí. Yo siempre he querido poner una fundación para personas jóvenes, enseñarles, no sé, a trabajar o a ganarse el dinero, no sé, como capacitación. A mí me gustaría eso y algo que tenga que ver con cuestiones de ambiente, ¡me gusta mucho eso! Y la educación. Creo que uno de los problemas más tristes que tiene México es la educación, la educación en general en todo, la

apatía de la gente. Mira, tu pudiste haber estudiado enfermería y te dicen – ¿qué opinas de las políticas de x presidente?-- ¡ah, no sé porque yo estudie enfermería y no me interesa eso, eso déjalo a los de Políticas! Cuando tú vas a otro país, no sabes que en congresos para reformas de Constituciones encuentras personas de todas las carreras, y te sorprende ver que hay personas de enfermería, en medio ambiente que te citan hasta los artículos y las leyes ¿Por qué? porque están comprometidos con su país y con todo lo que pasa. O sea, ellos no dicen – ¡Yo estudie x razón, no me interesan las leyes!—Entonces a mí me gustaría que. Es muy difícil cambiar como que la mentalidad que tenemos los mexicanos ¿no? lejos de avanzar no queremos que nadie avance si no avanzan todos ¿no? entonces me gustaría hacer eso, y la verdad ya lo demás sería viajar, me gustaría conocer muchas partes del mundo y la naturaleza ¡bueno, yo me muero por la naturaleza, por los animales y todo eso!

X: Haciendo un paréntesis, me llama la atención, bueno tocaste el tema de viajar, me dijiste que fuiste hacer estudios en España. ¿Qué aprendiste de España? ¿Qué te deja esa experiencia?

S: ¡Híjoles! Me enamoré en el sentido de que. Yo siempre me ha gustado salir a caminar, y hay veces cuando tienes tantos problemas que lo único que quieres, bueno, yo a veces salir caminando sin rumbo fijo. ¡Aquí no lo puedes hacer porque te asaltan! Pero allá eran las tres de la mañana y podías salir con toda la tranquilidad del mundo a caminar, sin problema de que te pasara algo. La seguridad de que las personas tienen de encontrar, vas encontrando españoles corriendo a las tres de la mañana. Es algo que dices— ¿porque yo no lo puedo hacer en México? cuestiones que, hasta el hecho de vestirse--¡Ah, hoy te quieres ir en short!, nadie te dice nada. Es tan normal que te vean así, que aquí tantito enseñas el hombro y pues ya te sientes que intentan contra tu persona. ¡Me entiendes! Tú como mujer porque al hombre casi no le pasa. Entonces aprendí de España que hay como todo, me gustó lo que viene siendo la comunidad de Barcelona porque es una. ¡hijole! Para cualquier persona que estudio Administración Pública y Ciencias Políticas, está bien organizada, tiene buenos servicios públicos, tiene buena política, buena educación. Ellos aprovechan como están cerca del mar Mediterráneo hicieron su propia fuente para generar su propia energía eólica y con eso abastecer su energía eléctrica. Entonces su limpieza y sanidad está perfecta, limpian con agua residual, lavan diario en las noches las calles principales, tienen. Como se dieron cuenta que la gente es muy fumadora tienen hasta sus contenedores para colillas de cigarros. Entonces es súper impresionante la separación tan perfecta de la basura, las calles están: donde va el peatón, donde va el ciclista, donde va el que es

como el autobús; como el Mexibus aquí en México y el carril particular. Tú como persona vas caminado y casualmente pisaste la raya del ciclista, te multan, porque si el ciclista te atropella, ¡tú tuviste la culpa! O sea es tan perfecta las leyes que tienen ahí que ¡a mí me encanto! Entonces yo soñando digo ¡Ojala que México sea así!

X: ¿Estamos muy lejos de?

S: Estamos muy atrasados. Allá si hay innovación. Aquí en México piensan que innovación es comprar un foco ahorrador led y dejar todo igual. Allá saben que a la innovación no solo es comprar focos que te ahorren, sino como cambiar y mejorar todo ¿no?

X: O sea todo un sistema.

S: Todo un sistema.

X: No nada más una parte de.

S: No, no, no, no. Aquí dices voy a poner focos por seguridad. Allá hasta los ponen porque ¡ah, ok! Tenemos monumentos muy antiguos, el tipo de luz no va a ser el mismo. ¡Lo ponen! O sea está súper, yo me quede enamorada de Barcelona.

32. Desde tu perspectiva ¿quién tiene mejor trabajo? (**Mostrar Tarjeta 9**)

S: Para mi perspectiva, todos deberían de tener un buen trabajo independientemente si eres rubio, si eres rojizo, si eres oriental, si eres indígena. Yo creo que cualquiera debería de tener una buena oportunidad laboral.

33. Desde tu perspectiva ¿quién va a las mejores escuelas? (**Mostrar Tarjeta 9**)

S: Pues mira, desgraciadamente sabemos que un joven indígena apenas y tiene educación, en el sentido de que ponen escuelas que están a kilómetros de una comunidad indígena. Yo creo que los orientales tienen una mejor educación.

34. Por lo que has visto ¿los jóvenes blancos /güeros tienen más oportunidades que otros jóvenes? ¿Por qué crees que sea así?

S: Mira, te voy a decir algo que me paso en una clase. Eh, yo siento que la mayoría de la población mexicana somos morenos. Eh, yo tengo un primo que es muy morenito y estudiamos juntos, en una clase el profesor dijo— ¡Tú, vas a conseguir trabajo!—, me señaló a mí, luego, luego y mejor pagado—yo dije— ¡hágame la buena, verdad! ¿Cómo le hago?—porque dice, está comprobado por estadísticas que una persona de color claro tiene mejores oportunidades de trabajo. Y yo dije ¡Pues que feo! ¿no? Pero, yo creo que, y es más aquí en México, porque no creo que sea en todo el mundo. En todo el mundo encuentras, de hecho si tú vas a otros países, en Estados Unidos la

mayoría son personas japonesas, son orientales, son blancos; es muy raro que encuentres a una persona negra o de color moreno, en el sentido de, de. No sé. Entonces, yo creo que aquí en México igual, nada más se van por el color aunque tal vez no sepan nada, pero yo creo que debería ser para todos ¿no? siempre y cuando tengan todos los servicios y todas las fuentes para poder desarrollarlo ¿no? puedes encontrar personas indígenas súper preparadas y con un coeficiente intelectual muy alto, pero si no tienen los recursos pues, ¿Cuándo lo van a desarrollar?
X: ¿O cuándo va a sobresalir?

35. ¿Tú crees que los jóvenes indígenas o los negros son despreciados por otros? ¿Por qué crees que sea así?

S: Yo creo que sí, son muy despreciados.

X: ¿Por qué crees que pase eso?

S: Yo creo que por la cultura norteamericana. Yo creo que. Mira, sinceramente, un trauma que yo tengo es que a mí me encanta la gente de color ¡Me encanta la piel morena, a mí me fascina! ¡Si yo me casara con un negro, sería muy feliz! Pero aquí en México no encuentras un negro ¿no? Entonces, yo creo que, y tengo experiencia que tengo amigos que me dicen --¡yo no quisiera casarme con!-- En mujer, una amiga me dijo—yo no quiero casarme con una persona morena porque mis hijos yo no quiero que nazcan morenos:- y yo así de pero ¿Por qué? – Porque sufren en la escuela, porque les dicen negros, porque les dicen x o y—y yo así, pues eso empieza desde casa. Si tú a tu hijo le dices cuestiones así, pues obviamente que esperas que vaya a ser a la escuela ¿no? yo creo que no deberían de ser discriminados, pero yo creo que a pesar de que estamos en pleno siglo XXI sigue habiendo mucha, mucha, mucha discriminación y machismo. Mira, hace un año en la elección de gobernador el ITAM estaba haciendo una encuesta, yo dije— ¡es en serio!—Me sorprendió la cantidad de personas que aún no dejan trabajar a la mujer que creen que el hombre todavía es el mero, mero para todo y que. Entonces, yo dije— ¡En serio, todavía impera esa cultura de que solo el hombre debe ser el que sea el productor y todo!—yo creo que lejos de avanzar, yo creo que seguimos igual.

36. ¿Los jóvenes güeros son más guap@s o más inteligentes?

S: No. Bueno yo digo que no. Ya te dije que mi debilidad son los morenos.

37. ¿Cuál de estas personas podría ser tu pareja ideal? **(Mostrar tarjeta 1 de acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado)**

S: Mira, me gustan como que el tono E. ¡Si, me gustan mucho los morenos!

38. ¿Cuál de estas personas definitivamente no elegirías cómo pareja? (**Mostrar tarjeta 1 de acuerdo con las preferencias sexuales del entrevistado**)

S: No, aquí no hay uno pero a los que son blancos, blancos no.

X: Albino, casi.

S: ¡Ándale! Esos no.

39. ¿Para conseguir un empleo, crees que te irá mejor que a tus padres? ¿Por qué?

S: No lo sé. Yo creo que antes había más oportunidades en muchas cosas. Eh, no sé antes por qué pero a mi edad, mi mamá ya tenía casa o mi papá ya tenía una casa y yo a mi edad todavía no me puedo hacerme de una casa ¿no?. Entonces yo creo que cambia, no sé, la economía, los trabajos; antes era menor la gente preparada, había más trabajo. Ahora hay más gente preparada y los trabajos son escasos y la paga es también mínima. Entonces yo creo que si me va mejor es porque a mí me interesaría tener un negocio, no tanto por cuestión de empleo.

40. ¿Hablar una lengua indígena la consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué?

S: Yo creo que. ¿Aquí en México? No. De hecho es muy raro que alguien es. Mira, yo creo que hemos perdido mucha identidad como mexicanos. Mira, tengo una amiga que es taiwanesa y a mí me sorprende porque te habla el dialecto haz de cuenta, náhuatl, no, su dialecto taiwanés, habla el chino; como hablamos nosotros ahorita el español, hablan el inglés de cajón y su lengua extranjera ¿sabes cuál es?

X: No sé.

S: Español. Yo la conocí porque ella estaban estudiando una lengua extranjera y su lengua extranjera era español, y cuando tú hablabas, a mí me encantaba porque yo quisiera hablar con alguien náhuatl ¿no? y que nadie me entienda ¿no? o que nadie se entere del chisme ¿no? Entonces que ellos le den privilegio a sus orígenes y que sus lenguas maternas sean el chino y el dialecto que ellos tengan. Estaría súper bien que aquí en México tuviéramos nuestro náhuatl, otomí o lo que tú quieras y el español y ya nuestra lengua extranjera sea el inglés como obligatorio.

X: Sí sería ideal.

41. ¿Hablar un idioma extranjero lo consideras una ventaja para encontrar empleo? ¿Por qué?

S: Pues, afortunadamente o desgraciadamente si, si es una necesidad. Es una necesidad hablar más, ya creo que el inglés creo que todos lo hablan o mínimo lo entienden ¿no? entonces hablar más de un idioma, si sería algo bueno.

42. ¿Cuáles son los 3 mejores lugares a los que has ido a divertirte o de vacaciones?

S: ¿A divertirme? ¿Aquí en México? Pues mira. Yo creo me gusta mucho Pachuca, la he recorrido, bueno lo que es el Estado, ¡me encanta, me gusta mucho! Eh, San Luis Potosí, ¡me encanta, esta precioso! Y yo creo que, bueno he ido a ¿Cómo se llama? Veracruz, pero la playa no me gusta, está muy fea. Me gustan los pueblitos. Entonces yo creo que los pueblos de Veracruz.

43. ¿Cuáles son los 3 lugares nacionales o extranjeros a los que te gustaría ir a divertirte o de vacaciones?

S: Mira, sueño con irme a Suiza, a Suecia y a Chile, a lo que es la ruta del fin del mundo. Por qué, porque me encantan los paisajes que hay ahí. Entonces de México serian estos, perdón del extranjero y de México me gustaría ir mucho a lo que es Baja California, las dos norte y sur.

44. ¿Crees que el matrimonio te ayude a mejorar tu vida económica y social? ¿Por qué?

S: No, no creo en el matrimonio.

X: Por qué no crees en el matrimonio.

S: Porque, mira. Mis padres son divorciados y, no sé si eso tenga que ver, pero. Yo creo que si quieres estar con alguien no necesitas de un papel ni nada de eso, solo es decisión ¿no? yo creo que no. Tal vez antes se arreglar que si te casas con alguien rico vas a tener una mejor status o posición. Tal vez antes, pero para mí, en la actualidad casarte con un hombre rico o para tener un puesto bueno no es viable, no.

X: ¿No crees que te estabilices económica y socialmente?

S: No, yo creo que te desestabilizas emocionalmente.

45. ¿Te gustaría vivir en el extranjero? ¿En dónde? ¿Por qué?

S: Sí.

X: ¿En dónde te gustaría vivir?

S: No sé todavía. Mira, tuve la oportunidad de quedarme a vivir en España pero no lo hice porque, pues no puedes dejar todo de la noche a la mañana. Mira, te voy a decir por qué. Yo cuando me fui, pues tenía la decisión de regresar y terminar mi carrera, titularme, como que el sueño guajiro

de todas las personas. Estando allá, eh, conocí muchos chavos que te sorprende la diversidad, la cuestión intelectual que tienen. Allá cualquiera pinta, cualquiera tiene actividades que aquí es como que, nunca lo vas a ver en la vida. Él me dijo, --¡Para que te regreses a México, si México no aprovecha los talentos!--dije--pues sí, tienes razón--dijo-- ¡allá ni siquiera aprovechan Teotihuacán! O sea, el hecho de que dijeran Teotihuacán yo dije--¡wau, como conocen Teotihuacán! Y yo que lo tengo a 20 minutos de mi casa ¿no? me dijo--¡Cásate conmigo! Adquieres la nacionalidad y todo---. Y a pesar de que yo no creo en el matrimonio, me hizo dudar. Pero dije--No, porque. No pues, yo no creo en eso y casarme con él a pesar de que era guapo y no me gustaba, dije-- ¡No, yo no quiero eso para mí!--ise supone que yo quiero hacer las cosas bien! Qué tal si me quedo aquí y nunca acabo mi carrera, no sé, muchas cosas. Entonces, me hubiera gustado vivir en España porque, es tranquilo. En provincia, no en Madrid, Madrid es como la Ciudad de México. Sí me hubiera gustado vivir ahí, pero después regresas y dices, puedes hacer algo por México ¿no? aunque se vea lejano. Pero si fuera aquí en México, me gustaría que fuera en Pachuca. ¡Me gusta!

X: ¿En Pachuca, Pachuca?

S: No, en Mineral o en Real del Monte, en alguna provincia.

46. ¿Cómo sería la pareja ideal para ti? (Aspectos físicos como color de piel, ojos, complexión, altura, y otros detalles estéticos; nacionalidad).

S: Mira, por desgracia tengo novio y no es moreno. De hecho me sorprendió por que dije-- ¡Ay, no es moreno! ¡Es el único defecto!-- Pero mira, me gusta que sea una persona que sea de mente abierta, tengo la fortuna de que mi novio también hizo una estancia en el extranjero. Entonces eso me permite de que no te cierre el panorama de crecimiento tanto profesional como académico. Entonces, que sea una persona así y que este comprometido, y que sea de buenos sentimientos, la verdad que le guste salir y como que compartir muchas cosas. De hecho no pido mucho, nada más.

X: Físicamente: moreno.

S: Seria moreno, la estatura pues mínimo que sea como de 1.65 para arriba y de ahí en fuera que.

X: Complexión: robusta, delgada, atlético.

S: Moderada, no soy exigente en eso. Solo que si sea, que si le platicues algo hay no diga --Ay, no se no me interesa es problema de ellos-- o sea que si le interesen tus cosas o beneficios. No sé, a

veces siento que soy muy caritativa en algunas cosas y me gusta ayudar a los personas, entonces que tenga como que el mismo fin.

F. Aeropuerto

47. ¿Crees que el proyecto de NAIM te beneficiaría como joven? ¿Por qué?

S: Sí.

X: ¿Por qué lo creerías?

S: Mira, te voy a decir algo. Yo si estaba a favor del aeropuerto en muchas cosas. Mira yo sé que es, a pesar de que estoy a favor del ambiente y todo. Yo creo que es un área que no se utiliza, vaya, ya era un lago seco desde hacía mucho tiempo. Si venían aves migratorias y todo eso, pero mira sinceramente he visto que los mexicanos lo que está de moda defienden, no tienen una vela solo siguen, siguen, siguen como borregos. Si nadie hubiera hecho oposición al aeropuerto, se hubiera construido. O, por ejemplo ahora que está de moda lo de las personas gay ¡Ah, nosotros apoyamos! Pero dime si en verdad realmente todos aceptarían a un gay, ni en su casa. Te apuesto que de las mil millones de personas que van a ir, solo dos personas aceptarían tener un gay en casa o una lesbiana en casa. ¡Lo apoyan! Yo me he dado cuenta, porque dicen ¡Ay sí! ¿Y si tu hijo fuera gay? ¡No, ni Dios lo quiera! Entonces digo: ¿Qué onda, no? Yo si estoy a favor porque, mira, he visto que.

Desgraciadamente en México apoyan más las políticas sociales, no podemos seguir siendo un Estado paternalista, de darle todo al niño, en este caso al ciudadano, también tienen que yo dar. O sea yo no culpo de todo al gobierno ni de todo a la ciudadanía, es conjunto. Desgraciadamente, no hacemos eso, decimos ¡Es que el gobierno, no nos da! Ah, buscamos programas que para los abuelitos, madres solteras. ¡Yo creo que eso está mal! para las madres solteras, sigues incentivando que se embaracen a temprana edad. ¡Bueno, yo lo veo así! Lo del aeropuerto yo creo que, si México quiere crecer un país, un país de primer mundo, tú dime si tiene los beneficios que tiene México en cuestiones sociales. ¡No las tiene! No tiene seguro, ellos no tienen Seguro Popular, ellos pagan impuestos altísimos, pero tienen buenas instalaciones médicas, tienen buen, pueden salir a un parque, tienen buena seguridad, tienen buena educación; tienen educación muy buena y todo lo demás es perfecto, bueno casi perfecto ¿no? porque nada es perfecto. En México tienes programas sociales y tu economía es pésima, entonces yo digo que si apuestas por

políticas económicas y le bajas tantito a lo social puedes hacer un cambio. Un país que está bien económicamente puede tener una buena sociedad. Aparte, yo creo que no tenemos cultura de inversión, nos falta mucho, inclusive de ahorro. Tantito tienes y ¡pum!, ya te lo gastaste, ¿en qué? no sé zapatillas, en lo que sea, bebida, nadie tiene esa cultura, entonces, tenemos dinero y en cuanto lo tenemos lo gastamos, no sabemos invertir, no sabemos hacer inversiones, por eso yo te decía: si algo te puede ayudar a crecer es una inversión, ¿Por qué? Porque tal vez hoy inviertes mil pesos y mañana ganaste, no sé, mil quinientos ¿no? Yo creo que eso te da oportunidades porque mira, hay mucha gente, mucho joven que hoy sale y quiere aprender, el aeropuerto te daba la oportunidad de crear empleos para personas que salen de universidades, para personas como ingenieros que estudian en el Poli y que pueden aplicar lo que ven, porque seamos sinceros, todo lo que ves es teoría y la práctica es muy diferente de todo. Yo digo, porque me enseñaron tanto Maquiavelo o Hobbes, hoy en día ¡no lo utilizan! ¿Por qué no te enseñan? ¡La administración Pública, es esto! o ¡El código dice esto! No te enseñan la realidad, te enseñan como que el debería ser así, pero no es así. Entonces el aeropuerto te habría oportunidades. Mira si hubiera habido buenos gobernantes en ese entonces aquí en Atenco en Texcoco y en Ecatepec, yo creo que la fuente de empleo no solo hubiera enriquecido a gente, digamos a nivel internacional o federal si no a los pueblos como Atenco, Texcoco, Chinconcuac. No sé, hacer concesiones ¡oye, la gente de aquí tienen!, no sé, taxis, bases de taxis, o que la gente de, los artesanos de Atenco o de Texcoco, vendan ahí. O sea tú me entiendes, tal vez pudieron haber hecho muchas cosas buenas. El impacto ambiental, mira. Yo creo que a veces contaminado más tirando la basura en las coladeras, que lo que iba a generar el aeropuerto, me entiendes. O sea generas más basura tirando, el agua; desperdiándola, fumando, no haciendo algo en tu comunidad, que el aeropuerto, pero a veces creo somos tan doble moral que como lo vemos tan grande minimizas tus acciones, cuando tal vez son las que dañan más ¿no?

48. ¿Estás de acuerdo o en desacuerdo que el nuevo aeropuerto se haya cancelado? ¿Por qué?

X: Entonces en ese sentido, ¿tú, te manifiestas en desacuerdo de la cancelación del aeropuerto?

S: Si, mira. Yo creo que. Si no quieres progresar. Es como yo te digo, si no le apuestas a lo grande.

Tú, mira. Yo creo que también en México somos muy malos para la planeación. En

Estados Unidos un Ayuntamiento de tres años planea en dos años y ejecuta en uno, en México está comprobado que planean en medio año y ejecutan en dos años y medio y ¡estamos mal!

Entonces si yo creo que si se hizo un estudio o ¡no sé, yo no soy ingeniera, verdad! Si se vieron

que era viable pues ¡adelante, no! ibas a meter tecnología, hay aeropuertos que están en agua y está bien ¿no? Entonces, si hubieran buenos estudios con ingenieros, con inversionistas, con economistas y era un buen crecimiento, pues yo creo que es viable. Mira, tal vez el impacto ambiental lo podías subsanar con otras cuestiones, no sé, tal vez con los carros, o ahora usar bicicleta, no lo sé, pero yo creo que si podía subsanarse lo del aeropuerto.

49. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu colonia por la construcción del NAIM en Atenco?

S: Generación de empleos. Mira, yo creo que, para empezar estamos en la Gran Tenochtitlan ¿no? Este, Atenco tiene muchas cosas que pudo haber contribuido, que pudo haber expuesto, en Texcoco. Tal vez el aeropuerto hubiera dado más presupuesto para que se arreglaran cuestiones de, por ejemplo: los baños de Netzahualcóyotl o la ex Hacienda de Molino de Flores, tener más presupuesto para hacer algo mejor en tu comunidad, pero la gente lo vio por el impacto ambiental y es a lo que te digo, tal vez podías hacer tu impacto ambiental en tu municipio, ya ahora la recolección de basura, va a ser diferente ¿no? Pero pues, yo creo que si había impacto en trabajo y en prácticas ¿no? porque ahora podrías hacer prácticas en el aeropuerto.

50. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu colonia por la construcción del NAIM en Atenco?

S: Yo creo que el espacio. El espacio, mira, desgraciadamente te digo que en México no se planea y construyes donde caiga ¿no? entonces no hay buena viabilidad en cuestiones de transporte ¿no? Entonces, para llegar a otros aeropuertos tienes pistas hasta cinco, siete carriles de ida y vuelta, y aquí pues ¡vamos, no tienes mucho! Esa sería una desventaja, el lugar, ya no tenemos espacio, más que nada. Te digo, los asentamientos irregulares hicieron todo esto. Otra cuestión de desventaja es que los gobernantes no, de las administraciones públicas, no tuvieron contacto o no escucharon a la gente o vieron nada más interés económico en su bolsillo y no ayudar a la población. Yo creo que esa es una de las desventajas.

51. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu familia por la construcción del NAIM en Atenco?

S: Pues yo creo que crecimiento. No sé, poner negocios de comida, no sé, servicio. Yo creo que más oportunidades de trabajo.

52. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu familia por la construcción del NAIM en Atenco?

S: Inseguridad.

X: Inseguridad.

S: Y más ruido de carros.

X: Y contaminación auditiva.

S: Contaminación auditiva.

53. ¿Cuáles son las ventajas que veías para tu municipio por la construcción del NAIM en Atenco?

S: ¡Híjole! Yo creo que, si se aplicaran bien las cosas habría un gran crecimiento en Atenco. Hablando en Atenco, pues estarías pegado casia al aeropuerto, crecimiento hasta de infraestructura, apoyos. ¡Te imaginas el aeropuerto aquí! dirían – oye, necesitamos deportivos o no sé, o mejorar lo que hay ¿no? yo creo que habría más recursos.

54. ¿Cuáles son las desventajas que veías para tu municipio por la construcción del NAIM en Atenco?

S: La inseguridad. Que te digo, la inseguridad de que luego vienen paracaidistas y vienen, o luego vienen con intenciones de vándalos ¿no?

55. ¿Tenías alguna expectativa de encontrar trabajo en el NAIM? ¿Por qué? y ¿en qué puesto?

S: Pues mira, como tal, no porque no estudie nada relacionado a eso. Yo no sé nada de cuestiones aduanaras, ni de aerolíneas, ni cuestiones económicas. Tal vez en el sector de, si habría en el sector social, pues tal vez, pero no era mí, mi. O sea de que yo me iba a beneficiar, yo creo que el beneficio era en sí de tener algo cerca y todo sube, te sube, pues la plusvalía del lugar.

56. Con o sin el aeropuerto ¿cómo imaginas tu vida en 5 años?

S: ¿De aquí en cinco años? Mira, pues yo espero ya haber acabado mi maestría. Quizás tener otro empleo.

X: ¿Ya más o menos viste en qué?

S: Mira, me gustaría trabajar en una administración federal, no se todavía en cual, porque pues hay veces que te gusta algo y a la mera hora ya conoces otra cosa y dices –¡Ah, esto es lo que yo siempre quise hacer, no!-- Entonces me gustaría trabajar en algo, en cuestiones federal o en siempre he querido estar en la Cámara de Senadores, como asesora. Entonces no sé.

X: Sandra te agradezco muchísimo la entrevista, yo sé que hubo temas que por ahí se quedaron como muy escuetos, pero me hubiera gustado retomar algunos puntos interesantes que nos comentaste sobretodo tus experiencias como joven has tenido y las grandes experiencias que te ha dado el prepararte y también el saber, tomar ciertas decisiones en un momento oportuno. Pues te lo agradezco muchísimo.